

BAB II

LANDASAN TEORI

A. Pengembangan Kecerdasan Emosi

1. Pengertian Kecerdasan Emosi

Emosi berasal dari bahasa Latin *movere* yang berarti "menggerakkan, bergerak", ditambah awalan "-e" untuk memberi arti "bergerak menjauh", menunjukkan bahwa kecenderungan bertindak merupakan hal mutlak dalam emosi.¹

Dalam *Oxford English Dictionary*, kata *emosi* didefinisikan dengan "setiap kegiatan atau pergolakan pikiran, perasaan, nafsu, setiap keadaan mental yang hebat atau meluap-luap" (Goleman, 1998).²

Istilah *kecerdasan* emosi pada awalnya diungkapkan oleh dua ahli psikologi, yaitu *Peter Salovey* dari Universitas Harvard dan *John Mayer* dari Universitas New Hampshire yang kemudian dipopulerkan oleh *Goleman* (Goleman)³.

Dalam menjabarkan arti kecerdasan emosi, Salovey dan Mayer menggunakan pengertian kecerdasan pribadi yang dikemukakan oleh Gardner, yakni: kemampuan untuk memahami orang lain, apa yang memotivasi, serta cara bekerja dan cara bekerja sama, juga kemampuan untuk membedakan dan

¹ Daniel Goleman, *Emotional Intelligence Kecerdasan Emosional Mengapa EI Lebih Penting Daripada IQ*, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2007), 7.

² Agus Efendi, *Revolusi Kecerdasan Abad 21, Kritik MI, EI, SQ, AQ dan Successful Intelligence Atas IQ*, (Bandung: Alfabeta, 2005), 176.

³ Nurul Hartini, *Pola Permainan Sosial: Upaya Meningkatkan Kecerdasan Emosi Anak*, (Universitas Airlangga: Anima, Indonesian Psychological Journal, Vol. 19, No. 3, 2004), 273.

Dari beberapa pengertian kecerdasan emosi tersebut, tampak bahwa kecerdasan emosi meliputi tiga komponen, yaitu: kemampuan untuk mengenali dan mengelola emosi diri sendiri dan orang lain, kemampuan untuk memotivasi diri sendiri, dan kemampuan untuk membina hubungan dengan orang lain.

2. Aspek-aspek Kecerdasan Emosi

Aspek-aspek kecerdasan emosi yang akan dipaparkan berikut ini berangkat dari pemikiran Gardner tentang aspek-aspek kecerdasan pribadi yang dikenal dengan *multiple intelligence* (kecerdasan berlipat ganda) yang terdiri dari *kecerdasan intrapersonal* dan *kecerdasan Kecerdasan antarpersonal*

Kecakapan *intrapersonal* adalah kemampuan yang bersifat kolektif tetapi terarah ke dalam diri sendiri, yang berupa kemampuan untuk membentuk suatu model diri sendiri serta kemampuan untuk menggunakan model tersebut sebagai alat untuk menempuh kehidupan secara efektif. *Kecerdasan antarpersonal* adalah kemampuan untuk memahami orang lain berupa pemahaman terhadap apa yang memotivasi mereka, bagaimana mereka bekerjasama dengan sesamanya dan mampu membedakan serta menanggapi dengan tepat suasana hati, temperamen, motivasi dan hasrat orang lain.⁶

⁶ Daniel Goleman, *Emotional Intelligence Kenapa EI Lebih Penting,52.*



Kedua aspek ini kemudian dijabarkan oleh Salovey dan Mayer menjadi lima aspek kecerdasan emosi. Aspek-aspek tersebut merupakan satu kesatuan yang utuh dan kemudian dikembangkan oleh Daniel Goleman dalam bukunya *emotional intelligence*, yakni:

a. *Mengenali emosi diri*

Inti dari mengenali emosi diri adalah kesadaran diri, yaitu mengenali perasaan sewaktu perasaan itu terjadi. Ini merupakan dasar kecerdasan emosional. Kesadaran diri adalah perhatian terus menerus terhadap keadaan batin diri sendiri. Menurut John Mayer, kesadaran diri berarti waspada, baik terhadap suasana hati maupun pikiran kita tentang suasana hati. Kemampuan untuk memantau perasaan dari waktu ke waktu merupakan hal penting bagi wawasan psikologi dan pemahaman diri. Ketidakmampuan untuk mencermati perasaan diri yang sesungguhnya membuat diri sendiri berada dalam kekuasaan perasaan.⁷

b. *Mengelola emosi*

Mengelola emosi adalah menangani perasaan agar dapat terungkap dengan pas. Kecakapan ini bergantung pula pada kesadaran diri. Mengelola emosi berhubungan dengan kemampuan untuk menghibur diri sendiri, melepaskan kecemasan, kemurungan dan ketersinggungan, dan akibat-akibat yang timbul karena gagalnya keterampilan emosional dasar.

⁷ Hamzah B. Uno, *Orientasi Baru dalam Psikologi Pembelajaran*, (Jakarta: Bumi Aksara,), 74.

Kunci kecerdasan emosi adalah amigdala yang merupakan warisan genetik. Oleh karenanya, hingga tahap tertentu tiap individu mempunyai rentang kisaran emosinya masing-masing sebagai warisan genetiknya. Masing-masing individu memiliki semacam suasana hati yang menjadi ciri khas dari kehidupan emosinya yang dibawa sejak lahir, namun demikian untuk selanjutnya peran lingkungan menjadi sangat penting karena jaringan ini bersifat plastis, yaitu sangat mudah dibentuk sesuai dengan rangsang-rangsang yang didapatnya.¹³

b. Faktor Keluarga

Faktor keluarga khususnya orang tua sangat mempengaruhi kecerdasan emosi anak. Dimana lingkungan keluarga merupakan sekolah pertama bagi anak dalam mempelajari emosi. Pengalaman masa kanak-kanak dapat mempengaruhi perkembangan otak, oleh karenanya jika anak-anak mendapatkan pelatihan emosi yang tepat maka kecerdasan emosinya akan meningkat. Sebaliknya, jika ia kurang mendapatkan pelatihan emosi yang tepat maka perkembangan kecerdasan emosinya juga terhambat. Orang tua pada umumnya memberikan perhatian yang sangat besar pada perkembangan fisik dan kemampuan anak dalam berbicara dan motoriknya. Namun, pada umumnya orang tua kurang memberikan perhatian pada tahap-tahap perkembangan emosi anak, menentukan batas-

¹³ Daniel Goleman, *Emotional Intelligence*, ... 19-20

Ketiga, perkembangan sosial-emosional, karena dengan berinteraksi dengan orang lain ia akan peka, mau memantau dan bekerjasama.

Oleh karena itu, untuk anak usia dibawah usia 7 tahun, pola hubungannya adalah "*la'ibuhum*" atau ajaklah anakmu bermain. Di usia ini orang tua jangan otoriter untuk menanamkan regulasi-regulasi. Anak memerlukan kepuasan untuk bermain, agar potensi kecerdasan emosi dan rasionalnya berkembang optimal.¹⁹

2). Pola hubungan "*adibuhum*" (usia 7-14 tahun)

Para orang tua hendaklah menggunakan seni santun dalam mendidik anak, baik ketika sedang berhadapan sendirian maupun di tengah orang lain, sehingga anak dapat menyerap materi, cara dan sikap orang tua dalam memberi pengertian, pengetahuan, pembinaan pribadi kepadanya.

Pola yang sebaiknya dikembangkan orang tua adalah "*adibuhum*", berilah adab atau peraturan (regulasi). Di sini anak jangan terus menerus dibiarkan terus menerus bermain, karena ia harus memulai berkenalan dan beradaptasi dengan regulasi dalam

¹⁹ Miftahul Asror, *Mencetak Anak Berbakat, Cerdas Intelektual dan Emotional*, (Surabaya: Jawara, 2002), 62-65.

2. Prinsip dan Ciri-ciri Pembelajaran Aktif

Dalam pembelajaran aktif (active learning) terdapat beberapa prinsip yang harus diperhatikan dalam pembelajaran. Prinsip-prinsip tersebut dibagi dalam empat dimensi, yaitu:

a. Prinsip yang terlihat pada peserta didik

- 1) Keberanian untuk mewujudkan niat, keinginan serta dorongan yang terdapat pada anak dalam proses belajar mengajar.
- 2) Keinginan dan keberanian untuk mencari kesempatan guna berpartisipasi dalam persiapan belajar mengajar.
- 3) Dorongan ingin tahu yang besar pada peserta didik untuk mengetahui dan mengajarkan sesuatu yang baru dalam proses belajar mengajar.

b. Prinsip yang terlihat pada guru

- 1) Adanya usaha mendorong, membina gairah belajar dan partisipasi siswa secara aktif.
- 2) Kemampuan menjalankan fungsi dan peranan guru sebagai inovator dan motivator yang senantiasa menemukan hal-hal yang baru dalam proses belajar mengajar.
- 3) Pemberian kesempatan kepada peserta didik untuk belajar menurut cara dan keadaan masing-masing.

Guru yang mempunyai keyakinan bahwa belajar itu merupakan proses aktif, mengetahui bahwa manusia belajar melalui proses bekerja sambil mengembangkan daya pikir semaksimal mungkin, guru meminta agar siswanya membaca, menyalin dan mendengarkan, mengikut sertakan siswa dalam berbagai kegiatan, diskusi, menyuruh mereka mengeluarkan pendapat, menyusun karangan, membuat laporan, atau mengungkapkan penafsirannya mengenai suatu masalah. Semua ini merupakan upaya guru untuk mengaktifkan murid agar mereka memperoleh pengalaman belajar dan merupakan bagian dari tanggung jawab guru pula.²⁶

c. *Prinsip yang terlihat pada dimensi program pengajaran*

- 1) Tujuan pengajaran, konsep maupun pengajaran sesuai dengan kebutuhan, minat serta kemampuan peserta didik.
- 2) Program cukup jelas, dapat dimengerti siswa dan menantang siswa untuk melakukan kegiatan belajar

d. *Prinsip yang terlihat pada situasi belajar mengajar*

- 1) Adanya komunikasi antara guru dengan murid, murid dengan murid yang intim, hangat dan produktif.
- 2) Adanya kegairahan dan kegembiraan belajar di kalangan peserta didik.

²⁶ Zakiyah Darajat Dkk, *Metodologi Pengajaran Agama Islam*, ...60.

(*knowledge*), keterampilan (*skills*) dan sikap (*attitude*). Belajar pengetahuan (*kognitif*) meliputi mendapatkan informasi dan konsep, ia tidak hanya dapat memahami pelajaran, namun juga dengan menganalisa dan menerapkannya terhadap berbagai situasi baru. Belajar sikap (*afektif*) melibatkan pengujian dan klarifikasi perasaan dan referensi. Para peserta didik dilibatkan dalam memulai diri mereka sendiri dan hubungan personalnya terhadap pelajaran. Bagaimana pengetahuan, keterampilan dan sikap yang diperoleh bisa membuat semua berada beda di dunia. Akankah hal itu dilakukan secara aktif atau pasif?

Ada beberapa strategi yang digunakan dalam bagian ini, yaitu:³¹

1) Pengajaran kelas penuh (*full class learning*)

Bagian ini berkaitan dengan cara-cara membuat pengajaran yang dibimbing oleh guru lebih interaktif. Ada berbagai strategi dalam menyajikan informasi dan ide yang mendorong peserta didik secara mental. Seperti *listening team*, kegiatan ini merupakan sebuah cara membantu peserta didik yang didasarkan dengan materi yang diberikan.³²

2) Diskusi menggerakkan (*stimulating discussion*)

Bagian ini mengeksplorasi cara mengintensifkan dialog dan debat tentang masalah-masalah pokok dalam pembelajaran. Ada berbagai

³¹ Melvin, L. Silberman, *Active Learning 101 Cara Belajar Siswa Aktif*, ... 13-14.

³² *Ibid*, 111.

strategi yang mendorong partisipasi peserta didik aktif, menyebar seperti *town meeting* (rapat kota), rapat diskusi ini sangat cocok untuk kelas-kelas besar. Dengan membuat suasana mirip dengan sebuah rapat kota, maka seluruh kelas bisa menjadi terlibat dalam diskusi.³³

3) Pertanyaan jitu (*prompting question*)

Bagian ini menguji cara membantu peserta didik agar mau menanyakan berbagai pertanyaan. Ada berbagai strategi yang memungkinkan peserta didik merumuskan pertanyaan-pertanyaan tajam yang menjelaskan apa yang telah diajarkan pada peserta didik, salah satunya adalah *planted question* (pertanyaan yang telah ditanam), teknik ini memungkinkan guru untuk memberikan informasi sebagai jawaban atas pertanyaan yang pernah diberikan kepada peserta didik yang dipilih.³⁴

4) Belajar kolaboratif (*collaborative learning*)

Bagian ini menyajikan cara merancang tugas-tugas belajar yang dilakukan dalam bentuk kelompok-kelompok kecil peserta didik. Berbagai strategi dirancang untuk membuat peserta didik bekerjasama dan saling bergantung, seperti *the study group* (kelompok belajar), teknik ini memberikan peserta didik tanggung jawab untuk

³³ *Ibid*, 124.

³⁴ Melvin, L. Silberman, *Active Learning, Cara Belajar ...*, 139.

1) Strategi meninjau (*reviewing strategies*)

Bagian ini berkaitan dengan cara-cara membantu peserta didik mengingat ulang apa yang telah mereka pelajari, mengetes pengetahuan dan kemampuan sekarang, misalnya: "*index card match*" (permainan kartu indeks). Ini adalah cara menyenangkan lagi aktif untuk meninjau ulang materi pelajaran. Ia membolehkan peserta didik untuk berpasangan dan memainkan kuis kepada kawan sekelas.⁴⁰

2) Penilaian diri (*self assesment*)

Bagian ini berkaitan dengan cara-cara membantu peserta didik menilai apa yang sekarang mereka ketahui, apa yang dapat mereka lakukan sekarang dan sikap apa yang seharusnya mereka pegangi. Misalnya "*gallery of learning*" (galeri belajar). Aktivitas ini merupakan cara untuk menilai dan menanyakan apa yang telah peserta didik pelajari setelah rangkaian pelajaran studi.

3) Perencanaan masa depan (*future planning*)

Bagian berkaitan dengan cara membantu peserta didik mempertimbangkan apa yang akan mereka lakukan untuk menggunakan apa yang telah mereka pelajari, misalnya: "*follow up question*" (pertanyaan lanjutan). Ini merupakan strategi pandai untuk meningkatkan kesadaran peserta didik tentang pelajaran yang lama setelah pelajaran selesai.

⁴⁰ Melvin, L. Silberman, *Active Learning...* 232-269.

